

Danksagung

Meinem Doktorvater, Herrn Prof. Dr. med. Helmut Hahn, danke ich für die Überlassung des Themas und für die stets gewährte Unterstützung.

Besonders danke ich Herrn Dr. med. Thomas Regnath für die gute, freundliche Anleitung zur organisatorischen und praktischen Durchführung dieser Arbeit, auch nach Beendigung seines Arbeitsverhältnisses am Institut für Infektionsmedizin des Universitätsklinikums Benjamin Franklin der Freien Universität Berlin.

Herzlichen Dank auch an die wissenschaftlichen Mitarbeiter, insbesondere Frau Dr. med. Mardjan Arvand und Herrn Dr. med. Klaus Miksits, daß sie sich immer, wenn es für mich nötig war, die Zeit für ein konstruktives Gespräch nahmen.

Außerdem danke ich den Medizinisch-Technischen Assistentinnen, besonders Frau Doris Nitsche und Frau Jutta Orso, die mich in die verschiedenen Methoden eingewiesen haben und mich immer gut beraten haben, wenn ich Fragen hatte.